

Jornada española

EL MECANISMO

MADRID, 4.—Como ahora tenemos dos días históricos por trimestre podemos sentir la tentación de la pereza. Es la tentación de que, por otras manos, ya todo ha sido atado y bien atado para estabilizar a España dentro de la Monarquía parlamentaria. Es una idea falsa que puede darnos algún disgusto. Más bien, en mi opinión, hay que votar el día 6 pensando en el día 7. Hay que votar sabiendo que se pone en marcha un mecanismo político muy complicado y muy sutil. Sepamos qué clase de mecanismo ponemos en marcha, cuáles son los poderes que a partir de la Constitución quedan, definitivamente, en manos de los españoles.

El primero de ellos es el del voto. No habrá ninguna gran decisión nacional que no pase por el control de los ciudadanos. Especialmente en los períodos electorales para las Cortes, la alternativa política será explicada por los distintos partidos y sólo decidirá el voto de cada uno. El tipo de vida, de educación, de relaciones internacionales, de modelo económico, de orientación cultural, no serán de ahora en adelante otra cosa que la expresión del voto de los ciudadanos.

El segundo de esos mecanismos es la responsabilidad del Gobierno, de su presidente y de los ministros ante el Congreso, el cual a su vez es directa emanación del voto popular. Todo Gobierno podrá ser cambiado si se cumplen los requisitos del voto de censura. El Gobierno no será algo impuesto a los ciudadanos sino que será el reflejo matemático del balance de votos que hayan hecho los ciudadanos.

El tercer mecanismo es muy nuevo en España y consiste en los Gobiernos regionales. La lejanía del poder central va a ser cortada en gran manera porque importantes parcelas de actividad pública serán desempeñadas por el Gobierno de la región de forma que se aminorará mucho esa imagen de poder centralista y absorbente que tiene hoy la Administración Pública.

Todo ello, aún sólo enumerando las cosas más sobresalientes definen unos poderes muy nuevos. Pero esa definición entraña la terrible responsabilidad de que al día siguiente de las elecciones, los españoles ya no podremos echar la culpa de lo que vaya mal a nadie. Lo haremos bien o mal cada uno en el secreto de la cabina del voto.

LUIS APOSTUA

NOTA ACLARATORIA

En la nota explicativa que, en nuestro número del pasado domingo, precedía al artículo firmado por Ollarra y titulado «La provincia eclesiástica vasca», se deslizó un error de imprenta que queremos aclarar. La nota se refería a la propuesta de un grupo de obispos sobre el tema aludido, y se decía en ella: «Esta propuesta, rechazada afortunadamente por la U.C.D. navarra...» La frase real debería haber dicho: «Esta propuesta, rechazada oportunamente por la U.C.D. navarra...» En el contexto del párrafo aludido, la expresión «oportunamente» tiene un sentido temporal, equivaliendo a «rechazada en su día...» Lamentamos profundamente que la errata señalada nos hiciera decir algo tan distinto de lo que realmente queríamos decir.

Los «números uno»

Crónica de PILAR URBANO

MADRID, 4. De pie, en medio de su habitación, FELIPE GONZALEZ se volvió hacia el ventanal y miró al cielo. Eran las diez y media de la mañana. «¿Qué me pongo?». Sin esperar respuesta abrió el armario ropero y sacó el traje de pana marrón, corbata y calcetines a juego, camisa beige... Y con el «compañero» JULIO FEO, salió hacia Prado del Rey. En el bolsillo de la chaqueta, unas notas de lo que iba a decir ante las cámaras. Bajo el brazo un paquete: «¿Nos dará tiempo a cambiar estos pantalones en una tienda...?». Llegan con retraso a la Casa de la Radio. En una salita les «pasan» el video de su mitin en Getafe. Seleccionan tres minutos de grabación y FELIPE se somete al maquillaje: ¡Poca crema, ¿eh?! Un café con leche, con JOSE LUIS URIBARRI,

haciendo tiempo. Y, enseguida, al plato 5. Un fallo técnico impide continuar. Lavado de cara.

Almuerzo con la «genzalería» que trabaja al otro lado de las cámaras, las moviolas y los controles de realización. Otro embandone facial, y a grabar de nuevo: «Avísadme cuando tenga que empezar a hablar y cuando me falte un minuto», avisa. No lee. Improvisa. Cita a BESTEIRO, dice que la Constitución «no es de los socialistas, sino de todos...» y el discurso «sale de un tirón». Cuando abandona el plato una cortinilla gris, una mesa de despacho y una silla, sin más anécdota los chavales de un colegio que visitan Prado del Rey corean su nombre y tratan de acercarse «para verle de cerca». «¡Masho... Si es FELIPE!». A SUAREZ le llevaron las cámaras al Palacio de las Moncloas. Una veintena de personas organizaban el «tinglado», desde primera hora de la tarde, en la sala de Columnas, de la planta baja. Un forlillo neutro, beige pajizo, como en otras ocasiones, un atril y la jarra de agua dispuesta tan cerca de uno de los focos que MANUEL ORTIZ, secretario de Estado para la Información, comenta en broma:

«¡Cuando empiece a hervir la cambiamos...!». Estaba previsto que el presidente no manejase papeles, y le iban a proyectar «el rollo» del texto. El prefirió los folios. «Lo de ir leyendo a distancia siempre se nota...». A las siete de la tarde comenzó la grabación, y quedó bien a la primera. «Lleva poco maquillaje, quizá se le note la barba», comenta alguien. SUAREZ vestía traje azul, corbata azul, camisa celeste... Además de los técnicos, presencia «la operación discurso» FERNANDO ARIAS SALGADO, MANUEL ORTIZ, ALBERTO AZA, JOSE CODERCH y JOSE MELIA. No ha sonreído el presidente ni una sola vez. Y carga el énfasis en la frase «no ha sido fácil esta transición. Nadie nos ha regalado nada». «¿Cuánto tiempo?», pregunta al final. Un riguroso cronometrista le contesta «diecinueve minutos y seis segundos, señor presidente». En ese momento, llega AMPARO ILIANA para ver el video AREILZA, OSORIO y FRAGA se despidieron al terminar la reunión «comprometidos a seguir juntos, por mucho que nos presionen...».

AREILZA iba a escuchar las dos alocuciones con su familia, en la mansión de Aravaca. FRAGA no los vería. Cenaba en un restaurante con hombres de Alianza Popular.

No localizo a BLAS PIÑAR ni en su casa, ni en la notaría, ni en Fuerza Nueva. Su secretario político, RAMON SABATER, me asegura: No creo que BLAS PIÑAR se sienta ante la televisión para oír a FELIPE ni a SUAREZ...

Las razones del "sí"

Es muy probable que cuanto más profundamente se analice la Constitución, más sean las dudas que plantee su texto. En efecto, se trata de una norma en torno a la cual se ha creado un consenso ideológico y sin reservas en cuanto a sus principios básicos esenciales, y cuyos detalles de menor entidad, sobre los que existía lógica discrepancia, se han alumbrado, bien por la vía de la transición, bien por el camino de la ambigüedad. Ciertamente, si lo que se pretendía no era tan sólo institucionalizar un régimen democrático en forma de Monarquía parlamentaria, sino también zanjar definitivamente una serie de radicales enfrentamientos antiguos, ni podía predominar la voluntad del partido coyunturalmente mayoritario ni cabía otra fórmula que la que se ha utilizado. Y el resultado es claro: la Constitución no convence plenamente a nadie, aunque casi todos la juzgamos positiva. Esta debe ser, sin duda, su mayor virtud.

Tras el período constituyente más largo de nuestra historia, se nos abre por fin la posibilidad de iniciar una fecunda andadura democrática por la senda del realismo, sin ceder a la utopía ni al prejuicio infundado. Para bien o para mal, la Constitución no clausura un quehacer ni un período: por el contrario, abre ambas cosas. La democracia no brota espontáneamente de las normas, sino que se hace día a día, a partir de ellas o, incluso, en algunos casos, a pesar de ellas. El «sí» rotundo a la ley fundamental no supone, por tanto, una consumación de un tracto lleno de vacilaciones y de dudas, sino la primera piedra de un edificio que habremos de construir entre todos ya en plena vigencia de la libertad y a partir del nuevo concepto de hombre que la Constitución consagra irrevocablemente.

Un «sí» mayoritario será, además, el síntoma más tajante de que los españoles deseamos recuperar nuestra dignidad. Sin entrar en inoportunas valoraciones del pasado, no puede ocultarse que el principal pretexto que utilizó el régimen anterior para pervivir, negando al pueblo su facultad de decisión, fue el de la presunta inmadurez de los españoles que, amenazados por unos fantasmagóricos «demonios familiares» éramos —se decía— incapaces de dirigir la nave del Estado en concordia y en libertad. Ahora

es ya momento de rubricar la transición, que, pese a los augures, no ha sido imposible. En poco más de tres años, este país ha entrado por derecho propio en el Occidente del que nunca debió ausentarse. En poco más de tres años hemos cerrado una herida que no fue luminosa como la del ilustre dramaturgo, sino más bien repleta de irrepetibles oscuridades. Con la consulta constitucional habrá concluido definitivamente el silencio y la tragedia para dar paso a la palabra y la claridad.

Instigar a la ciudadanía a votar que sí sería como hacer un panegírico de la democracia, y no es el caso. Es suficiente con pedir a todos los electores en potencia que recurran a la ilusión a la hora de emitir su voto. Tanto aquellos que tendrán algo que perder en virtud de la solidaridad que se instaura, como aquellos otros que prevén que tienen algo material que ganar. En lo espiritual, sin duda, ganaremos todos. Por esto sería nefasto que nos dejáramos influir por quienes no guardan ni un retazo de ilusión, por los proselitistas del no, embarcado en alguno de los extremismos. Las posiciones de buena voluntad, tendentes a la concordia, han superado hace tiempo la convicción de que la discrepancia sólo puede zanjarse por la violencia y por esto aceptan un instrumento político para convivir. Como acaba de decir Pedro Altres justificando su voto afirmativo, «no importan las suficiencias, ambigüedades y defectos del texto, que los tiene, qué duda cabe. Pero recoge en grado suficiente una serie de cosas por las que luché. Y por las que seguiré luchando. No creo en la Constitución como un hecho mágico, ni determinante de la historia que los hombres seguimos teniendo obligación de construir. Nuestro país sigue siendo tremendamente injusto y eso ninguna Constitución por sí misma va a arreglarlo. Pero pone en nuestras manos herramientas que manejar para conseguirlo. Sin que nadie sea perseguido por sus ideas, por su filiación política, por su religión, por lo que dice o por lo que escribe, por su idioma, por pertenecer a un sindicato... la Constitución devuelve la soberanía al pueblo. Por eso, sin dudarlo, voy a votar sí».

ANTONIO PAPELL

★ Cárcel de Barcelona: No murieron por sobredosis de heroína

BARCELONA, 4. (Europa Press). — Los rumores que relacionan la muerte de tres reclusos de la cárcel Modelo con la inyección de sobredosis de heroína carecen de fundamento, según se ha comunicado a Europa Press en medios próximos a la Dirección del citado centro penitenciario.

Los datos definitivos —añadieron dichas fuentes— obran en poder del juez y del forense y serán públicos al terminarse todas las diligencias oportunas.

Por otra parte, Europa Press ha podido conocer la versión de los hechos que rodearon la muerte de uno de los reclusos, Manuel Luna Fernández, facilitada por sus compañeros de celda.

Según esta versión, los muchachos apreciaron durante la madrugada del pasado domingo que el rostro de Manuel Lara se encontraba completamente blanco. Desde la puerta de la celda dieron gritos de auxilio, e incluso patadas, para avisar a los guardianes.

Al parecer, y después de transcurrida una hora aproximadamente, se presentaron doce miembros de la Policía antidisturbios y un enfermero. Después de una media hora, llegaron dos camilleros que trasladaron al joven a la enfermería. Según sus compañeros, ya se encontraba muerto.

Por su parte, la letrada de Manuel Lara, doña Teresa Sánchez, ha manifestado a Europa Press que el pasado día 24 de noviembre fue enviado a la Dirección General de Prisiones un proyecto alternativo de planificación pedagógica para un grupo de diez reclusos de la cárcel Modelo menores de 18 años.

Dicho proyecto —que no ha obtenido respuesta— fue aprobado por dirigentes del PSC, la señora Sánchez y el coordinador de centros educativos de la Universidad Autónoma de Barcelona.

★ Incidentes en Málaga: Un policía armada, herido leve

MALAGA, 4. (Europa Press). — Un policía armada ha resultado herido levemente en la cabeza por una piedra que le ha sido lanzada por los manifestantes que, en pequeños grupos, protagonizan algunos saltos en el centro de Málaga, con motivo del «Día de Andalucía», y la conmemoración de la muerte del joven José Manuel García Caparros, hoy hace un año.

★ Posible ruptura de relaciones diplomáticas entre Rumania y Egipto

EL CAIRO, 4. (Efe). — El presidente Sadat, en un acto de intervención personal sin precedentes, ordenó hoy a sus fuerzas de seguridad que entraran en la Embajada de Bulgaria, y detuvieran a un número indeterminado de empleados relacionados con un ataque contra ciudadanos egipcios. Un comunicado del Gobierno dice que los guardias, además, decomisaron armas de fuego con las que los empleados ahuyentaron a una multitud que intentó entrar en la Embajada el sábado por la noche, para rescatar a una mujer y a sus dos hijos, cuando estaban siendo golpeadas en el interior del edificio. El incidente y la enérgica reacción de Sadat han suscitado una crisis en las relaciones entre Egipto y Bulgaria, uno de los aliados más próximos a la Unión Soviética.

DECLARACIONES DEL EMBAJADOR BULGARO

El embajador búlgaro, Georgi Viadikov, dijo esta noche que está seguro que su Gobierno romperá las relaciones diplomáticas con Egipto a causa de la invasión de la Embajada de su país en El Cairo por las fuerzas de seguridad egipcias.

REACCION OFICIAL BULGARA

VIENA, 4. (Efe - Reuter). — Bulgaria acusó hoy a las tropas y a la Policía egipcias que ocuparon su Embajada en El Cairo de realizar una «operación provocadora y lamentable».

La agencia oficial búlgara BTA, en un despacho procedente de Sofía, acusa a las autoridades de haber «provisto de armas y ordenado el asalto» del edificio, y detenido al embajador búlgaro.

La agencia añade que la Embajada está actualmente ocupada «por Policía armada y tropas, que están llevando a cabo actos de vandalismo».

★ Inglaterra: 9.000 periodistas en huelga

LONDRES, 4. (Efe). — La inmensa mayoría de los 9.000 periodistas de los diarios provinciales británicos acataron hoy el llamamiento a la huelga, hecho por la Ejecutiva del Sindicato que los agrupa. La misma tiene por objeto apoyar la demanda de aumentos salariales, del orden de los 35 dólares semanales, y tendrá una duración indefinida.

★ Mauritania rompe las negociaciones con el Polisario

ARGEL, 4. (Efe). — Mauritania ha roto «unilateralmente y sine die» las negociaciones que desde hace tres meses mantenía con el Frente Polisario, según anuncio hecho esta noche por Bachir Mustafá Sayed, secretario general adjunto del Polisario, en una entrevista concedida a la agencia argelina de prensa.

★ Venezuela: El presidente felicita a Herrera

CARACAS, 4. (Efe). — El presidente venezolano, Carlos Andrés Pérez, anunció hoy el reconocimiento del triunfo electoral del candidato demócrata - cristiano, Luis Herrera Campins.

Este es el primer anuncio oficial del Gobierno venezolano en el que se reconoce explícitamente el triunfo en las urnas de Luis Herrera Campins, un abogado de 53 años de edad.